
Укажите варианты ответов, в которых во всех словах одного ряда 
содержится безударная чередующаяся гласная корня. Запишите 
номера ответов.

1) застилать (пол ковром), вычитание, нанимать
2)разгорелся (спор), (на) заре, протереть
3)пловец, семинар, равняться (на других)
4)посвятить (в рыцари), заказать, отскочить
5)возраст, навевать (воспоминания), затворить (окно)



застилать (пол ковром) (чередование -стил-/-стел-), вычитание ( (чередование -
чит-/-чет-), нанимать (чередование -ним-/-ня-) − ряд подходит

разгоре́лся (спор) (чередование -гар-/-гор-), (на) заре́ (чередование -зар-/-зор-), 
протереть (чередование -тир-/-тер-) − ряд подходит

пловец (чередование -плав-/-плов-), семинар (непроверяемая), равняться (на 
других) (чередование -равн-/-ровн-) − ряд не подходит

посвятить (в рыцари) (свЯто), заказать (закАз), отскочить (чередование -
скач-/-скоч-) − ряд не подходит

возраст (чередование -раст-/-рос-), навевать (воспоминания) (навЕять), 
затворить (окно) (затвОрник) − ряд не подходит



Укажите варианты ответов, в которых во всех словах одного ряда содержится безударная 
проверяемая гласная корня. Запишите номера ответов. 
1) увековечить, исполнитель, прославлять
2) возрастной, невразумительно, творец
3) оснащение, озаряться, располагающийся
4) формализм, убедить, подражание
5) преподаватель, разгадать, примерять (вещи)



увековечить (вЕк), исполнитель (испОлнить), прославлять (слАва) − ряд подходит

возрастной (чередование -раст-(-ращ-)/-рос- ), невразумительно (рАзум), творе́ц 
(чередование -твор-/-твер-) − ряд не подходит

оснащение (снАсть), озаря́ться (чередование -зар-/-зор-), располагающийся 
(чередование -лаг-/-лож-) − ряд не подходит

формализм (формАт), убедить (непроверяемая), подражание (непроверяемая) − ряд не 
подходит

преподаватель (дАть), разгадать (разгАдка), примерять (вещи)  (примЕрка) − ряд 
подходит



Укажите варианты ответов, в которых во всех словах одного ряда пропущена одна и та же 
буква. Запишите номера ответов. 

1) ра..хаживать, ди..баланс, в..тревоженный

2) кинос..ёмка, суб..ект, двух..ярусный

3) раз..гнаться, об..млеть, поз..растать

4) и..древле, обе..доленный, не..доровый (вид)

5) пр..спокойный, пр..терпеться, беспр..кословно



двухъярусный (Ъ перед буквами Е, Ё, Ю, Я в сложных словах, первую часть 
которых образуют числительные ДВУХ-, ТРЕХ-, ЧЕТЫРЕХ-) − ряд подходит

разогнаться, обомлеть, позарастать (неизменяемые приставки РАЗО-, ОБО-, ЗА-) 
− ряд не подходит

преспокойный («очень»), претерпеться (запоминить), беспрекословно 
(запоминить) − ряд подходит

!!!
ПРИТЕРПЕ́ТЬСЯ, -терплю́сь, -те́рпишься; сов. Разг. Привыкнуть к чему-л. 
неприятному, нежелательному. Притерпеться к боли.

претерпеть имеется смысловая приставка пре-, которая придает слову 
значение "то, что нужно перетерпеть". Она употребляется в значении 
приставки пере-,







Суффиксы прилагательных
1.Суффикс -ив- имеет на себе ударение, например: краси́вый, правди́вый (исключения: ми́лостивый и 
юро́дивый) ; 
в безударном положении пишется -ев-, например: боево́й, сире́невый. 

2. -ЛИВ-, -ЧИВ- 
В суффиксах -лив-, -чив- всегда пишется И (а не Е)
приветливый
доверчивый

3. Суффиксы прилагательных для запоминания
Суффикс -ист- пишется только с гласной и: заливистый, изворотистый, надрывистый, раскатистый; 
ср. также у прилагательных, образованных от существительных: глинистый 
Суффикс -чат- пишется с гласной а (матерчатый, бревенчатый, ступенчатый)
Суффиксы -оват-, -еват- (бледноватый, синеватый)
Суффикс -еск- (врАжеский)

4. Суффиксы К и СК в прилагательных
Суффикс -к- пишется:
в качественных прилагательных (они имеют краткую форму), например: узкий (узок), дерзкий 
(дерзок), веский (весок);
в относительных прилагательных, образованных от существительных с основой на -к, -ц, -ч; 
например: казацкий (казак), немецкий (немец), ткацкий (ткач). 



Суффиксы существительных 
1.Суффиксы существительных для запоминания
• Пишутся с буквой И
• -изн-крив-изн(а) от кривой),
нов-изн(а)(от новый)
• -ин-шир-ин(а)  от ширь,
глуб-ин(а) , тиш-ин(а)
• -инств-больш-инств(о) (от большой), старш-инств(о) (от старший)
• Пишутся с буквой О
• -отн-беготня (от бегать)
• -овн-болтовня (от болтать)
• -от-добр-от(а) (добрый), красота
• -ость-трус-ость (трусить), бережлив-ость (бережливый) , трудн-ость (трудный) , доступн-ость ( 
доступный), нов-ость (новый)
• Пишутся с буквой Е
• -ет-нищ-ет(а)
• -есть-живуч-есть 
-еств-человеч-еств(о)
-ниц- (хлебница)

2. -ек-,-ик- в существительных
• Суффикс -ек- пишется в тех словах, при склонении которых гласный Евыпадает.
Суффикс -ик- пишется в тех словах, которые при склонении сохраняютИ 
• Сыночек – сыночка
• Ключик - ключика 



Суффиксы наречий
Правописание букв о и а на конце наречий зависит от того, с помощью какой приставки  
образовано слово:
Суффикс -о пишется в наречиях, образованных с приставками в-, за-, на-.Примеры: пойти вправо, 
запросто сделать, запланировать наутро.
Суффикс -а пишется в наречиях, образованных с приставками до-, из-(-ис), с-(со). Примеры: 
наесться досыта, издавна заведено, заметить справа.
Досрочно от досрочный
Досуха от сухой

Общие правила для существительных, прилагательных, причастий, наречий

1..Уменьшительно-ласкательные суффиксы прилагательных и существительных
-еньк-, -оньк-  (умненький, плохонький, яблонька, Петенька) 

2.0-Ё после шипящих в суффиксах прилагательных и существительных



Суффиксы глаголов
1. В неопределенной форме и в прошедшем времени пишутся суффиксы -ова-, -ева-, если в 1-м лице единственного 
числа настоящего или будущего простого времени суффикс исчезает, суффиксы -ыва-, -ива-, если в указанных 
формах суффикс сохраняется. Например: 
          а) заведую – заведовать, заведовал; исповедую – исповедовать, исповедовал; проповедую – проповедовать, 
проповедовал; воюю – воевать, воевал; кочую – кочевать, кочевал;
          б) закладываю – закладывать, закладывал; разведываю – разведывать, разведывал; настаиваю – настаивать, 
настаивал.
     Указанные глагольные суффиксы сохраняются в формах действительных причастий прошедшего времени; ср.: 
завед-ова-вш-ий (от завед-ова-ть), бесед-ова-вш-ий, заклад-ыва-вш-ий, подгляд-ыва-вш-ий. 
Чтобы безошибочно определить гласную перед суффиксом причастий и деепричастий,   необходимо понять, от 
какого глагола они образованы.

     2. Глаголы, оканчивающиеся на ударяемые -вать, -ваю (суффикс –ва-), имеют перед  -ва-  гласную –Е-  
(преодолеть – преодолевать, преодолеваю, застревать, застреваю; затмевать, затмеваю; продлевать, продлеваю).

3. Суффиксы неопределённой формы глагола для запоминания
надеЯться, увидЕть, сеять …
глаголы на -ять: лаять (ср. лает), таять, каяться, веять, надеяться, лелеять, сеять, затеять, чуять;  
глаголы на -ить: драить и клеить

 Эти же суффиксы сохраняются в глаголах прошедшего времени, в причастиях и деепричастиях.
       Чтобы безошибочно определить гласную в глаголе прошедшего времени, в причастии и деепричастии,    
необходимо понять, от какого глагола они образованы.
Понадеялся, понадеявшийся, понадеявшись –  от понадеяться,

Важно! Обратите внимание на вид глагола, от которого образовано причастие или деепричастие.
Склеивающий образовано от склеивать, а не от склеить



Укажите варианты ответов, в которых в обоих словах одного ряда пропущена одна и та 
же буква. Запишите номера ответов. 

1) затме..вать, подароч..к

2) усидч..вый, ненавид..ли

3) аплодир..вать, издавн..

4) никел..вый, наста..вать

5) солом..нка, разборч..вый



затмевать (на -ва ударение), подарочек (подарочка, выпадает Е) - ряд подходит

усидчивый (неизменяемый -чив-), ненавидели (ненавидеть – суффикс неопределённой 
формы, запомнить) - ряд не подходит

аплодировать (аплодирую), издавна - ряд не подходит

никелевый (в безударном -ев-), настаивать (настаИВАю) - ряд не подходит

соломинка (запомнить), разборчивый (неизменяемый -чив-) - ряд подходит



Укажите варианты ответов, в которых в обоих словах одного ряда пропущена одна и та 
же буква. Запишите номера ответов. 
1) подмиг..вать, дешёв..нький

2) эмал..вый, (улицы) обезлюд..ли

3) лидир..вать, развед..вать

4) памятл..вый, оскуд..вать

5) стрессоустойч..вый, болот..стая (местность)



подмигивать (я подмигИВАЮ) , дешёвенький  (у имён прилагательных суффиксов -
ИНЬК-, -АНЬК- не бывает) - ряд не подходит

эмалевый (без ударения пишется -ЕВ-), (улицы) обезлюдели (обезлюдеть - суффикс 
неопределённой формы, запомнить)  - ряд подходит

лидировать (я лидирУЮ), разведывать (я разведЫВАЮ) - ряд не подходит

памятливый (неизменяемый -лив-), оскудевать (на -ва ударение) - ряд не подходит

стрессоустойчивый (неизменяемый -чив-), болотистая (местность) (неизменяемый -ист-) 
- ряд подходит



Укажите варианты ответов, в которых в обоих словах одного ряда пропущена 
одна и та же буква. Запишите номера ответов. 
 
1) магни..вый, овлад..вать

2) (повернуть) направ.., завед..вать

3) застра..вающий, чист..нький

4) танц..вать, син..ватый

5) причудл..вый, цел..вой



магниевый (без ударения пишется -ЕВ-), овладевать (на -ва ударение)  - ряд подходит

(повернуть) направо (направо – наречие), заведовать (я заведУЮ) - ряд подходит

застраивающий (я застраИВАЮ), чистенький  (у имён прилагательных суффиксов -
ИНЬК-, -АНЬК- не бывает) - ряд не подходит

танцевать (я танцУЮ), синеватый  - ряд подходит

причудливый (неизменяемый -лив-), целевой (без ударения пишется -ЕВ-) - ряд не 
подходит



1) налаж..вать, нищ..та

2) изменч..вый, бел..зна

3) кавказ..кий, матрос..кий

4) шеств..вать (по улицам), (вернулся) засветл..

5) неповоротл..вый, застро..ли



налаживать (я налажИВАЮ), нищета (запомнить) - ряд не подходит

изменчивый (неизменяемый -чив-) , белизна (запомнить) - ряд подходит

кавказский, матросский  - ряд подходит

шествовать (по улицам) (я шествУЮ), (вернулся) засветло (наречие) - ряд подходит

неповоротливый (неизменяемый -лив-) , (глаза) застроили (застроить - суффикс 
неопределённой формы, запомнить) - ряд  подходит


